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莫让“乡愁”变“真愁”

“本地人的脸，外地人的眼”，有人
曾如此形象地描述路名的功用。路名
很重要，是城市的名片之一。洛阳部分
道路的名称，却有些问题。

比如，路口的路牌上写的是“道北
三路”，路上的路牌上却都是“状元红
路”。除了命名的相关部门明白，除了
附近的居民明白，除了经常路过的市民
可能明白，真的很难知道，还有多少人
会明白这是同一条路？(详见今日本报
A12版)

事实上，这样的“乌龙”路名绝非个
例，也绝不是第一次登上晚报。就像去
年晚报一篇报道所提及的那样，西工区
的爱民街、居民巷，是两条路还是一条
路？洛浦路是东西方向还是南北方
向？夹马营路和爽明街是几条街？类
似的问题，到现在恐怕还是会有很多人
说不清楚。

老实说，不管是一路多名，还是多
路一名，或是一时无名，都会给大家的
生活带来切实的影响。打个比方说，在
这样的路旁居住，网购物品时地址到底
该填哪一个？在附近请客吃饭，会不会
等得“黄花菜都凉了”，约的朋友还“找
不着北”？

洛阳是一个历史文化底蕴深厚的
城市，很多路名、地名听起来都那么有
韵味儿。确实，很多城市可能都拥有万

达广场，但有多少城市拥有孝文大道、
司马光路？勒马听风街、厚载门街、望
春门街、定鼎门街……走在这样的街道
上，品着这些路名，是不是可得劲儿？

路名、地名既是家的方位，也是钩沉
人文记忆的标记，当然不能给人混乱的
错觉。就在近日，民政部有关负责人
在全国地名文化建设研讨会上表示，
要抓好地名文化遗产保护工作，慎重
更名，地名要“记得住乡愁”。“任性改
名”改丢的不仅是“乡愁”，更是整个民
族的记忆。

确实，纵使世易时移，也不能在贪
大求洋、标新立异中迷失自我，丢掉那
一抹“乡愁”的记忆。值得欣慰的是，身
为洛阳人，我们是令人羡慕的，因为这
里有太多值得留存的记忆，就像脚下的
许多道路，每一条都拥有说不完的历
史，讲不完的故事。

话说回来，虽然洛阳“任性改名”现
象并不多见，但也有不少值得注意的问
题，就像路名混乱一样，稍不注意就会让
浓浓的“乡愁”变成不少人的“真愁”，找
不到地方只是表面问题，涉及房产证、工
商营业执照变更显然更令人头疼。

部分路名的混乱，也许有暂用名、
规划名之故，也许有相关部门衔接方面
的原因，问题是，为何就不能做到无缝
衔接，不让人为此发愁呢？当思。

□本报新闻观察员 洛谭

勒马听风街、厚载门街、望春门街、定
鼎门街……走在这样的街道上，品着这些
路名，是不是可得劲儿？

改善空气质量，努力再努力

近日，《2014 年洛阳市环境质
量状况公报》正式出炉。数据显示，
去年洛阳城区空气质量优、良天数
为 275 天，中度污染、中度重污染、
重度污染各有 1 天，首要污染物为
可吸入颗粒物。而据《2014 年河南
省环境状况公报》显示，去年洛阳
市可吸入颗粒物浓度全省最低。对
于这些数据，大家怎么看？

看到公报，一些人感到欣慰，
但很多人表示怀疑。@我是光头强
year：你让信阳怎么活？你这是在逗
我吗？@一叶微柳感慨：那其他城市
该是多么水深火热啊！而@寻找
keykey、@世界是块忧伤的石头等
人，则只是“呵呵”一笑了之。

确实，中度污染、中度重污染、
重度污染各有 1 天，这种数据上的
改善，似乎跟大家的切身感受不合
拍。@他爱上了他堂妹反问道：雾霾
多少天忘了？@无敌卍祥哥：为啥洛
阳很多天都看着灰蒙蒙的，手机上
也常显示中度污染？

数据当然不会骗人，但多数人
的态度是，洛阳空气质量还有很大

改善空间。@Abetter-man 杨天琪：
全省最低不一定就是最好。@洛阳微
事：相比于数据，人们无疑更相信自
己的眼睛与鼻子；相比于某一个数据
全省最低，大家更想要“空气质量全
省最好”。@未来的某年某月直言：瘸
子里面挑将军，没什么好骄傲的。

啥是可吸入颗粒物浓度，并不
是所有人都很了解。@未来他爹：所
谓可吸入颗粒物浓度，是指空气动
力学当量直径≤10微米的颗粒物，
又称为 PM10，虽说其污染负荷达
到47.3%，但人们似乎更关心PM2.5
的监测数据何时能公布。毕竟，相比
于较粗的颗粒物，PM2.5粒径小，富
含大量的有毒、有害物质，对人体健
康和大气环境质量的影响更大。

无论如何，治理大气污染绝对
不敢有丝毫松懈。@湖南女子学院
张闻骥：虽然不太现实，但还是请
朝成为无颗粒城市方向努力吧。@
滴水岸：关林路与瀛洲路路口西面
有个大烟囱天天冒白烟，能否来查
查？@洛阳的老张：提倡少开车，禁
止露天烧烤，怎么样？ （春兴）

龙门 站ee

【新闻背景】日前，记者卧底在一
个高考替考组织，湖北个别高校多名
大学生加入，试图通过充当枪手牟
利。7日上午，包括记者在内的多名
枪手在江西南昌一些高考考点参加
考试。（详见今日本报B04版）

很多问题，本质是“链条问题”。
一则，枪手的高考“身份证”和“准考
证”是如何办出来的？一般准考证都
是班主任发下来的，那么，“问题准考
证”是如何流入集团之手的？至于身
份证，就更为可疑。3月，公安部曾明
确表态，已经“彻底刹住了违法违规办
理假户口、假身份证的歪风”。如果身
份证是假的，监考者为何查不出来？
如果身份证是真的，又是谁在顶风作
案？二则，登录江西省考试院官网，
输入某枪手的“考生号”和“身份证号”
后四位，发现系统内有其体检合格
表。其中，表格上使用的是枪手本人
相片，显示各项检查合格，表格上还有
当地招办和南昌市第八人民医院医务

科的公章，落款时间为2015年4月27
日。不过，这名枪手从今年4月到开考
前，并没有到过南昌，不可能在南昌
参加体检。那么，这份体检合格表是
怎么“做”出来的，医院如何解释？地
方招办又是如何核实报考信息真实性
的呢？

有了警方介入，真相迟早会水落
石出。不过，这是“媒体曝光”后的偶
然发现，并不是“史上最严”高考制度

“歼灭”的作奸犯科。从常识上说，公众
可能还得问一问：类似伎俩，在江西考
场抑或全国考场，就再无第二家了吗？

【新闻背景】西安有市民在药店看
见自己每天吃的心脏病药地高辛片从
原来的1瓶6.7元暴涨到68元，怀疑是
6月1日药品取消政府定价后，厂家离
谱涨价。记者走访广州市内药店发现，
这款地高辛片在部分大型连锁药店同
样有售，价格同样出现暴涨，但多方表
示，涨价与药价放开无关，该药因为原
材料紧张，经常缺货，早在上个月已经
调价。（详见6月6日《羊城晚报》）

药价的波动当然可以有，但放开药
价的更大目的，其实是引入更多的市场
竞争。药价涨了，理应吸引更多的投资
者与生产商，其最终的结果，应是既保
证药品的供应，也避免药价震荡过于剧
烈。然而，现实中的药价暴涨，显然并
未全按照常理出牌，甚至根本违背了药
品引入市场机制的初衷。

药品取消政府定价后，居然催生药
价暴涨，与其说药价体现了市场信号，
毋宁说更多地暴露出药品市场自身的
无序、混乱，至少是不成熟。在某种程
度上，药品作为一种商品，当然需要尊
重市场规律，能够交给市场的尽量减少
管制，这是合理的制度设计。不过，药
品作为一种特殊商品，把药价交还市

场，同样需要以建立一个健康有序的市
场为前提。

因此，即便是市场经济高度发达的
国家，对于药品市场仍然有着特殊的眷
顾与监管。例如，药价由市场来定，其
实并非让药企和药店直接以零售的方
式面对公众，而是通过医保或集中采购
的方式形成买家的合力，换言之，只要
是公众通过医保药店购药，无论是在哪
家药店，都应当是医保价格。即便是非
医保药店，药价可以更加灵活，也不意
味着可以随意定价，更不意味着换个包
装便可提价。在英国，药企一旦推出通
用药品的新包装，必须重新申请，并与
医保部门这一最大客户进行定价，想
换个“马甲”涨价，显然没那么容易。
而在韩国，虽然药店经营者可以自行
定价，没有最高限价，但并不意味着没
有政府指导价，韩国药店内部常被要
求张贴政府指导价，政府也会每季度
跟踪调查药品销售价格，在网站及药
店发布，以控制无序定价，引导良性
竞争。

放开了的药价，当然可以波动。不
过，取消了政府限价，相应的市场机制
及监管体系不应缺失。

■洛浦听风 武洁

■漫画漫话 □邓海建/文 朱慧卿/图

“药价放开暴涨十倍”
释放啥市场信号？

又是“媒体曝光”？
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